

no solo es un

PIRATA

es el imperio reacomodándose

INSURRECCIÓN



Con la Paz Total. No dejarse confundir

La guerra. Entre la moral y los venenos

El 2025. El año de la paz por la fuerza

INSURRECCIÓN 1031

CARICATURA

- 03 Adicto al petróleo
Magenta

EDITORIAL

- 04 Mensaje del ELN al pueblo colombiano
Dirección Nacional del ELN

DEBATES del CONFLICTO

- 06 Hablando de "moral" y de "venenos"
Antonio García, Primer Comandante del ELN

- 10 Pirata imperial
Damaris Izaguirre

SOLUCIÓN POLÍTICA

- 14 El precio de la coherencia y el costo de la falsedad
Himelda Ascanio

REDES SOCIALES

- 18 El imperio medieval ataca
Javier Mauricio Galvis Flores

ECONOMÍA

- 24 Un talón de aquiles del gobierno: su política económica
Claudia Julieta Parra

- 26 El oneroso gasto corriente arriesga las vigencias futuras
Chavela Villamil

CLEPTOCRACIA

- 32 Barbarie y corrupción con doctrina
Sergio Torres

BALANCE 2025

- 36 Con la paz total, lo importante es no dejarse confundir
Amalia Santana

- 42 2025: El año de la paz por la fuerza
Anaís Serrano

ADICTO AL PETRÓLEO

Magenta



Magenta

Insurrección #1031. 22-12-2025 / Revista semanal del Comando Central del ELN de Colombia

www.eln-voces.net / @vocescol64 [Instagram] / t.me/voces1964 [Telegram]

Portada. 'El pirata imperial' / Ilustración de Dora I.

Contraportada. Composición Equipo Gráfico / Revista Insurrección



MENSAJE DEL ELN AL PUEBLO COLOMBIANO



Dirección Nacional del ELN

El imperio norteamericano ha puesto en vilo la tranquilidad y la paz de América Latina y el Caribe, a través del despliegue de tropas en el Caribe y el asedio que sostiene sobre los países que no se pliegan a sus intereses; por ello son necesarias acciones que apacigüen el conflicto y traigan la paz al continente.



Mientras el Gobierno de Estados Unidos despliega sus tropas por el Caribe para amenazar, agredir y saquear a los pueblos y naciones de nuestro continente, el Ejército de Liberación Nacional envía al pueblo colombiano un mensaje claro de paz declarando un Cese Unilateral el Fuego para esta temporada de festividades navideñas y fin de año.

La Dirección Nacional del ELN orienta a todas sus estructuras no realizar operaciones militares ofensivas contra las Fuerzas Armadas del Estado.

El cese el fuego iniciará a las 00:00 horas del 24 de diciembre del presente año y finalizará a las 00:00 horas del 3 enero de 2026.

Aclaramos que no es política del ELN realizar operaciones militares que afecten a la población, son los órganos de inteligencia del Estado y los grandes medios funcionales a ella, quienes adelantan una guerra comunicacional pretendiendo crear esa falsa imagen con base en mentiras.

En estos tiempos de agresión del Imperio norteamericano, el ELN está presto junto a los patriotas a defender la soberanía de Colombia.

¡Colombia... para los trabajadores!
¡Ni un paso atrás... liberación o muerte!

Dirección Nacional
Ejército de Liberación Nacional

Montañas de Colombia
Diciembre 21 de 2025



HABLANDO DE "MORAL" Y DE "VENENOS"



Antonio García, Primer Comandante del ELN

Colombia está plagada de Bandas paramilitares, desde las tradicionales como el Clan del Golfo y Pachencas, hasta las variopintas bandas de las Ex-Farc que van desde los "Arañas" del sur del país, pasando por "Mordiscos", "Calarcás", "Pescados" y "Mechudos" en el Catatumbo.



Aesta siembra que se inició en la violencia con los famosos "pájaros", le hicieron mejoras en la visita que hizo al país del general gringo William Yarborough, en febrero de 1962; en ese entonces, dejó las directrices operacionales para una fuerza contrainsurgente que "operaba por fuera del Estado" pero muy imbricada a él, además el general adicionó las respectivas recomendaciones de realizar censos para el control de la población en las regiones y por supuesto la realización de los interrogatorios usando el polígrafo y "otras ayudas", cuando se capturaran sospechosos.

Luego, en los años de 1980, con los trámites del DAS y la Policía Nacional llegaría el famoso coronel israelí Yair Klein, para darle el tercer empujón en la mejora del engendro, lo colocaron en manos de los capos Narcos, de los propios que se movían a sus anchas por las Brigadas 13 y 4 del Ejército, ya sabrán de quien hablo. Se desplegaría entonces el maridaje que hasta hoy perdura: paramilitares, narcos y Fuerzas Militares; claro, no podrían faltar las tres hermanitas del norte: DEA, CIA y FBI.

Desde luego, entre las cabezas de estas "fuerzas", de cuando en cuando, se tiraban sus peleitas, ya sabrán por qué, no es necesario ser tan explícitos, es bueno dejar algo a la imaginación. De este maridaje resultaría el paramilitarismo, como instrumento para hacer contrainsurgencia financiado con el dinero del narcotráfico, y además el dinero que las tres hermanitas harían fluir, para darle liquidez al sistema financiero del Norte.

A finales del siglo pasado, mientras los gringos empujaron el Plan Colombia para el sur del país, supuestamente para combatir el narcotráfico y la insurgencia; sin ningún empacho, los mismos gringos y desde el gobierno de Andrés Pastrana para acá, en el norte del país, le dieron patente de corso a los paramilitares (AUC), para que finanziaran la guerra contrainsurgente con los dineros del narcotráfico, en ese tiempo las tres hermanitas se hicieron las de la





vista gorda, igual que, cuando el Coronel Olivert North financió con "drogas", operaciones contrainsurgentes en medio mundo. Fue la temporada cuando los paramilitares se hicieron famosos, de manera macabra, jugando fútbol con cabezas humanas, jah tiempos aquellos!, dirán ciertos personajes hoy al borde de la justicia esquiva.

Ahora sí estamos en la "cuarta generación" de paramilitares, de los unos y de los otros, los primeros entre "Clanes" y "Conquistadores"; los otros desde "Arañas y otras especies, pero se siguen financiando con el narcotráfico y con los cuales el gobierno negocia, sea en Qatar, en Guaviare, en el Putumayo, en Nariño o en el Catatumbo, con ellos



8 DEBATES del CONFLICTO

también se echan sus peleaditas como antes, pero siguen moviéndose en helicópteros militares y en caravanas de esas. Como se puede ver es una negociación funcional al narco paramilitarismo. Ah, también las tres hermanitas siguen presentes coordinando con las Fuerzas Militares de Colombia y estas bandolas, sus planes poco amistosos contra Venezuela. Claro, en Colombia el plan es disputar territorios, para hacer contrainsurgencia de la que le gusta a la oligarquía y a los gringos.

El dinero del narcotráfico, así como ha servido para financiar la guerra contrainsurgente, lo ha hecho con las campañas políticas, por tanto, funcional al Régimen político; y más allá también se ha invertido en la economía y hasta en el fútbol. Como puede verse, este no es un asunto "moral", sino esencialmente económico y político. Así como lo tratan las tres hermanitas para oxigenar el poder del imperio, igual como Trump usa el petróleo, mientras toda la humanidad lo ve como el veneno que mata el planeta, él se lo roba a lo gánster para negociarlo. Y estamos ante un "buen ejemplo de moral", pues con ambos "venenos" se sostiene el Imperio del Norte.

ADENDA 1: ¿Alguien se ha puesto a pensar lo que sucedería si a Trump se le antojara, megáfono en mano, decirles a los Militares Colombianos, lo mismo que Petro les dijo a los militares gringos?

ADENDA 2: Mientras tanto, Yair Klein sigue protegido en Israel por Netanyahu, quien me imagino estará ya nominado por el Comité Noruego para el siguiente Nobel de Paz. Todo muta, como la "moral" en los "venenos" y la "paz" con los narcoparamilitares.



PIRATA IMPERIAL

Damaris Izaguirre

Los imperios viven de la subyugación de los pueblos y de la apropiación de sus recursos y, siempre están en busca de ampliar sus horizontes imperiales para así sostener su hegemonía y suplir sus privilegios, lujos y excesos.



El cuento de los supuestos demócratas del imperio del norte y de los seudo demócratas de la élite nacional, es que las acciones de emperador Trump sobre Venezuela están justificadas porque son en nombre de la “democracia”, -cualquier parecido con las Santas cruzadas de la iglesia que mataron a miles, es pura coincidencia-.

En realidad, la acción ofensiva del Tío Sam sobre Venezuela, es un medida desesperada de un imperio, que trata de recomponer una hegemonía en decadencia, por tanto, busca recuperar lo que asume como su patio trasero; en ese contexto ha incrementado su asedio contra Venezuela, bajo el manto de una hipócrita lucha contra los carteles del narcotráfico, para lo cual se abroga el derecho de bombardear lanchas sin ninguna prueba de que están cargadas de narcóticos, lo que se convierte en una afrenta a la vida, la democracia y el derecho internacional. Lo más irónico es que a la par, en los Estados Unidos no hacen nada para combatir el desembarco de lanchas, navíos y avionetas en suelo norteamericano, que es donde realmente se comercializan los narcóticos, el eslabón de la cadena, que hace al narcotráfico un negocio altamente rentable.

Lo que empezó con un asedio de embarcaciones apostadas en aguas internacionales cerca a las costas venezolanas, empieza a configurarse o develarse como una operación planeada y estratificada para invadir a Venezuela; ya no solo bombardean lanchas de pescadores haciéndolas pasar como cargueros del narcotráfico, ahora quiere disponer del espacio aéreo de Venezuela y no conforme con eso, ahora, como cual bucanero del Caribe, merodea para robar el petróleo de la digna Venezuela, ¿dónde queda la soberanía de las naciones?

Lo más cuestionable y deploraba de los ya frecuentes bombardeos de EEUU a pequeñas y demás acciones contra la autonomía de Venezuela, es que elimina de un plumazo el derecho inalienable de la vida y de la autodeterminación de los pueblos. Los EEUU volvieron a la política de los matones del ‘viejo oeste’, que disparan, mienten, roban y engañan; esta doctrina ya deberían haberla superado y subsanado con la

Declaración universal de derechos humanos, que deja claro que el derecho a la vida se pondrá por encima de cualquier otro derecho.

Esta operación planificada, no se puede minimizar como un acto impulsivo de Trump, por el contrario, es una operación del Tío Sam y sus secuaces que trata de recuperar la hegemonía de su imperio decadente. Crece a pasos agigantados el intervencionismo del Tío Sam en América Latina y el Caribe, y en países como el nuestro, es mucho más notoria la intromisión.

En los países que están bajo este dominio imperial, aplican su Doctrina de Seguridad Nacional, que considera a todo aquel que tenga contradicciones políticas con el régimen como un Enemigo Interno, que debe ser neutralizado y exterminado, sin importar el medio o el método que se utilice.

En los países que no se pliegan a sus intereses imperiales, como Venezuela, Nicaragua, Cuba, entre otros, el imperio del norte afila las bayonetas y va en su contra para arrasarlos. El Tío

Sam ya dejó claro quiénes serán sus pajes y aliados serviles a su política de remozamiento de un imperio decadente, donde Gobiernos extremistas como los de Argentina, Paraguay, Ecuador, El Salvador, Bolivia y ahora Chile, son la 'piedra angular' de una política, que pretende evitar la expansión de China, en lo que el Tío Sam considera que son sus colonias históricas; vasallaje al que agrega enfrentar a Gobiernos que no encajan en su esquema imperial.

EEUU es el máximo representante del terrorismo en la era moderna, y está en manos de la lucha popular quitarle su careta, acabar con los planes del Tío Sam tiene implícito la defensa del liderazgo popular e impedir su exterminio, y este solo puede ser detenido si hace una verdadera ruptura con el régimen necrófilo, que solo es posible a través de la lucha organizada y frontal de los excluidos, de los grandes grupos sociales de ascendencia popular, para construir un cambio con equidad social.

Es perentorio ser la voz independiente y llamar a la unidad de Los Nadie y los latinoamericanos, no solo para defender a Venezuela, sino para hacer respetar la libertad y la autonomía de los pueblos; no podemos olvidar, que hoy van por los venezolanos, pero en un futuro vendrán por nosotros, debemos tener claro que el Tío Sam no tiene amigos, tiene intereses geopolíticos y geoestratégicos y en base a ellos mueve sus fichas y sus tropas.

MOS TU
TRASERO

EL PRECIO DE LA COHERENCIA Y EL COSTO DE LA FALSEDAD



G Masa

Himelda Ascanio

Expectativas y realidades que han chocado durante el actual gobierno. Anhelos y voluntades que permanecen, pero que requieren escenarios serios y reales para su posibilidad. El pueblo dejando en claro nuevamente que es superior a sus dirigentes, aunque estos crean lo contrario.



Cuando Petro asumió la presidencia de la república, hubo el reconocimiento de ser la primera vez que, un candidato no perteneciente a las élites oligárquicas y mafiosas, ascendía a la jefatura del Estado. El reconocimiento popular se manifestó no solo con la elección, sino también con la entrega del Mandato Popular por los Cambios, a manera de carta de navegación de los cambios esperados por las mayorías del pueblo.

Con las primeras alianzas y expresiones de cercanía con representantes del viejo régimen corrupto y mafias politiqueras, se puso en duda la garantía de la posibilidad de los cambios, naciendo una duda concreta: ¿cambios profundos o remozamiento del viejo régimen?

Ya en la fase final de su gobierno, queda claro que Petro incumplió muchas de sus promesas de campaña, el Mandato Popular y la idea de cambios; él mismo lo reconoció en alguno de sus consejos de ministros: las mafias del régimen le impidieron hasta las tibias reformas desde el Congreso y desde las altas cortes, y el presidente no se atrevió a confrontarlas desde la movilización y el apoyo popular; intentó errónea y erráticamente una supuesta gobernabilidad negociada y pactada bajo las mismas lógicas y dinámicas del régimen y manteniendo sus representantes.

Petro terminó bajo las mismas directrices de presidentes anteriores. Con escándalos de corrupción dentro de sus entes y realizados por sus funcionarios cercanos. Reconociendo e impulsando bandas narcoparamilitares bajo la misma doctrina militar imperialista, la misma que impulsa el genocidio de líderes y lideresas sociales todavía en curso.

Como se le advirtió desde el principio, la idea de una política de paz metiendo en el mismo saco a insurgencia y bandas narcoparamilitares no solo era errada, sino fundamentalmente negacionista del conflicto social, político y armado. Con lo cual, no se podría lograr la paz, pues negar un conflicto complejo e histórico, no solo era negar el carácter político de la insurgencia, sino de las causas que han generado las desigualdades que conducen y





M Rodríguez

sustentan a la violencia. Además, era volver al fracasado DDR (desmovilización, desarme y reinserción). Los resultados de su soberbia presidencial hoy son evidentes.

Para colmo de males, el gobierno prefirió utilizar narrativas falsas y descalificadoras, contra todo quien osara contradecirlo; así, terminó caricaturizando la propuesta insurgente, reduciéndola a disputas de economías ilegales, utilizando el aparato comunicativo y las 'bodegas virtuales' para ello. Incumplió los acuerdos alcanzados en la Mesa de Diálogo, cometió perfidia y, de nuevo la negó y acusó a la guerrilla del congelamiento del proceso de paz.

Con ello reduce las posibilidades de un diálogo y deja tirados los avances que se han logrado. Pues aunque la voluntad de construir la paz esté firme y haya plena convicción en ello. Es difícil concretarla con un presidente soberbio y un gobierno con 2 y 3



cabezas. Asumir un escenario de negociación en esas condiciones y con esas muestras desde la contraparte sería el equivalente a un sometimiento, cosa que no solo es contradictoria con una organización rebelde, sino que no conduce a ningún cambio, mucho menos en la paz, como ya se ha probado con otros procesos.

Coherencia es ser consecuente con los principios que se profesan y rigen. Por ello, aunque este haya sido el primer gobierno no oligárquico en la historia, eso no se refrendó en la práctica. El progresismo de Petro ha sido bastante ambivalente; no se puede ser de izquierda en el discurso y de derecha en la práctica, dependiendo de los temas y problemas que se enfrenten. Difícil ser antiimperialista y defender la soberanía, manteniendo bases y asesores del enemigo dentro del territorio nacional.

Por esa coherencia, es el pueblo organizado el que debe seguir impulsando los cambios mediante la movilización. Las narrativas de un lado y de otro se parecen y comparten el afán por negar al contradictor. Pero las realidades y legítimas causas siguen manifestándose en la Colombia rural y urbana.

Asesinados de la Semana

Campo Elías Urrutía Vargas, era un reconocido líder gremial campesino y docente, miembro de la Junta Directiva de la Federación Nacional de Arroceros (Fedearroz). Además, había integrado el Comité de Arroceros de Aguazul antes de ser nombrado para la junta directiva nacional, destacándose por su trabajo en el municipio de Tauramena, Casanare. Fue asesinado el 15 de diciembre y su cuerpo fue encontrado atado a un árbol en la vereda Villarosa, de la finca El Cimarrón, con múltiples impactos de arma de fuego.

Pablo José Almanza Cañate, era un reconocido líder social y dignatario de la Junta de Acción Comunal (JAC), integrante del equipo coordinador de conciliadores del barrio Villa Sol, en el municipio de Soledad, Atlántico. Fue asesinado el 15 de diciembre a las afueras de su vivienda cuando un hombre se le acercó con la intención de robarle su teléfono y posteriormente le disparó, quitándole la vida en el lugar.



EL IMPERIO MEDIEVAL ATACA



Javier Mauricio Galvis Flores

El imperio norteamericano está desaforado, viene por nuestras riquezas y bienes naturales, y a recrudecer el control de lo que denomina su patio trasero; por medio de imponer nuevos virreyes, buscando degradar a Latinoamérica, para que deje de ser una 'Zona de paz'.



18 REDES SOCIALES

VIERNES 19 DE DICIEMBRE

Huele a podrido en las FFAA

Jaime Naranjo @dnaranjo

Lo que está ocurriendo en las instituciones de FFAA y de Orden en materia de Corrupción con los funcionarios subalternos, es una clara demostración que el efecto imitación ha calado hondo en estas instituciones.

Natalia @16urganda

No General, no es asunto de un teniente o un cabo, es asunto de la política militarista del Estado decidida por el gobierno. Las FFAA son una institución jerárquica con mandos de responsabilidad, además han tenido 20 días para hacer algo y solo han callado. Y hay muchos más casos.

José M @pparcos1

Las FFAA aprendieron a matar sin pagar. Aprendieron a robar sin ser castigadas. Aprendieron a mentir en total impunidad. Aprendieron a abusar sin temor a nada. Tuvieron 17 años de aprendizaje/práctica. Y más de 35 para aceitar la maquinaria.

JUEVES 18 DE DICIEMBRE

Las mafias se condecoran mutuamente

Daniel @DaniMayakovski

El genocida Trump recibió hoy el Premio de la Paz de la mafia FIFA, tras enviar 33.800 toneladas de bombas a "Israel", después de bombardear Irán, Yemen, Somalia... aun matando a 85 personas en el Caribe y estar inmerso en la trama pederasta de Epstein. En este sistema sociópata, los criminales que lo rigen se premian a sí mismos mientras sus víctimas son perseguidas como terroristas, es un macabro juego delirante que es imposible de soportar.



EL PAÑERO

Hoy le dieron el premio de la paz de la FIFA a Donald Trump, sin tener en cuenta que sigue apoyando abiertamente el genocidio en Gaza y que mantienen a Israel como equipo en el Mundial. Al mismo tiempo, continúa bombardeando el Mar Caribe, atizando una nueva guerra en los pueblos de América Latina.



**DIEGO MARADONA DECÍA:
'LA PELOTA NO SE MANCHA';
HOY, LA MANCHARON DE
SANGRE.**

Mauro @mc_artigas

Es impresentable que se utilice el deporte para apoyar a genocidas. ¿Se imaginan, si todas las ligas de fútbol del mundo, de las más importantes, a las más humildes se unen y deciden retirarse de FIFA y crear una nueva organización? ¡Se les arruinaría el negocio a muchos!

SonPolemicas @SonPolemica

Aparecieron vallas cerca de algunas Bases Militares en Estados Unidos, llaman a los militares a desobedecer "órdenes ilegales", como los asesinatos ordenados por Trump en el Caribe..."Obedece solo órdenes legales".

MIÉRCOLES 17 DE DICIEMBRE

El pirata atracador

Azeyla Lara @AzeylaLara

El presidente de los Estados Unidos, Donald Trump, se transformó en el "nuevo pirata del Caribe", al confiscar y retener ilegalmente un buque petrolero Venezolano.

Aapayés @aapayes

La Armada Bolivariana de Venezuela ha comenzado a escoltar a los buques que transportan productos petrolíferos que salen del país, tras la reciente incautación de un petrolero sancionado en el Caribe Sur por parte de EE.UU y las amenazas de bloqueo por parte del Trump.

Aída Avella @AidaAvellaE

Los 23 bombardeos ordenados por Donald Trump en el Caribe y el Pacífico, que han dejado al menos 87 víctimas, no pueden leerse como hechos aislados. Bajo la excusa de la llamada "guerra contra el narcotráfico", se reactiva una política de intervención militar en la región.



A woman with long brown hair, wearing a blue jacket, is shouting with her mouth wide open. She is holding a purple protest sign with white text. The sign reads: "La Salud no es un favor, es un Derecho!" (Health is not a favor, it is a right!) in large letters. Below that, it says "NO" in large letters, followed by "DECRETO DE EMERGENCIA SOCIAL 4975" and "YA LOS DECRETOS 128 Y 131".

**La Salud no es un favor,
es un Derecho!**

NO

DECRETO DE EMERGENCIA SOCIAL 4975
YA LOS DECRETOS 128 Y 131

MARTES 16 DE DICIEMBRE

Oligarcas hunden de nuevo la Reforma a la salud

Cizañero @Cizanaparatodos

Conservador, Liberal, MIRA, Justas Libres y La U hunden otra vez la reforma a la salud. Tres años bloqueando un cambio para los pobres mientras protegen sus negocios con la enfermedad. Tumbaron la ley de financiamiento y ahora repiten el libreto. Luego saldrán a decir que la gente muere “por culpa de Petro”. Cinismo puro: los responsables tienen nombre y partido.

Alfredo Mondragón @AlfreMondragon

El español Joseba Grajales le manda a decir a Colombia que por favor no le intervengan su EPS Sanitas. Que por favor le permitan seguir acumulando billonarias deudas y negando atención. El mismo Grajales que a través de Keralty financió partidos que hunden la Reforma a la Salud.

LUNES 15 DE DICIEMBRE

Reforma a Ley 30: mejora la educación pública

Gata en el tejado @ThomasitaD

Ya era hora que se modificara la ley 30 para que las universidades públicas y demás instituciones de educación técnica y tecnológica recibieran más dinero y así pudieran saldar su déficit.

Juanita Mayorga @JJuanitamayorga

El paro del 2018 fue apenas una de las grandes movilizaciones que se han dado en la historia de este país por la financiación de las universidades públicas. Hoy, con la aprobación de la reforma a la Ley 30, el movimiento estudiantil cumple un sueño. #MásPlataParaLaU



UN TALÓN DE AQUILES DEL GOBIERNO: SU POLÍTICA ECONÓMICA



J Montoya

Claudia Julieta Parra

Transformar la sociedad requiere acabar con la desigualdad y mitigar la pobreza, desde luego esto tiene implícito cambiar el paradigma económico o por lo menos trasformar políticas económicas deficitarias, de lo contrario es imposible mitigar la desigualdad y la pobreza.



24 ECONOMÍA

El cambio político que se dio en el 2022 y que vislumbraba anhelos de cambios, suscitó algunos cambios simples y el aumento de subsidios y demás medidas en las pasadas contiendas electorales, sin duda tuvo una motivación socioeconómica, que era transformar una realidad carente de oportunidades de surgimiento integral para un gran grupo de la población, además de la derogación de un conjunto de políticas y medidas económicas que han lacerado constantemente el índice de calidad de vida de las capas sociales medias y bajas, que en su mayoría no cuentan con finanzas que les permitan solventar sus gastos básicos y tienen poder adquisitivo casi nulo y altamente deficitario.

En lo corrido de este gobierno progresista se han logrado algunos resultados favorables como la disminución de la inflación y el desempleo, aunque los estamentos gubernamentales y los medios de comunicación funcionales al Gobierno tratan de mostrar estas leves fluctuaciones positivas como grandes logros, que en realidad son variaciones sin mayor repercusión e incapaces de sostenerse en el tiempo, que no van más allá de generar una esfera especulativa, que artificialmente muestra una economía en reactivación, pero en realidad es una economía fluctuante que aún continua desacelerada y que no se aleja de la línea de recesión.

Para lograr la reactivación económica no es suficiente incrementar ligeramente las ventas y obtener un Producto Interno Bruto de un escaso 0,6 por ciento; la reactivación económica sin lugar a dudas depende del incremento del poder adquisitivo per cápita, ya que este es el encargado de incrementar la demanda y por ende incrementar la fluctuación de masa monetaria. Actualmente 6 de cada 10 colombianos vive del empleo informal -rebusque- y este no les permite ni siquiera solventar los gastos básicos, lo que impacta directamente el incremento de los indicadores de pobreza.

Reactivar nuestra economía tiene implícito una política centrada en la formalización del empleo, una tributación centrada en los grandes capitales de orden redistributivo y sin destinación al Gasto Corriente (burocracia, guerra, pago de Deuda Externa); solo de esta manera es posible incrementar el capital líquido circulante y frenar la caída abrupta de la demanda que desacelera la economía y desemboque en una inevitable estanflación.



EL ONEROZO GASTO CORRIENTE ARRIESGA LAS VIGENCIAS FUTURAS



Clementina

Chavela Villamil

En los últimos años nuestra economía ha sufrido una desaceleración continuada que ha decrecido los ingresos, sin embargo, continúan sosteniendo una política que se basa en sobre incrementar el Gasto Corriente, sobregirando los empréstitos e incrementando el déficit fiscal, dejando en vilo nuestro futuro económico.



El modelo económico que rige la economía se basa en la acumulación de capital en un reducido grupo plutocrático, lo que acrecienta la desigualdad y pauperiza el resto de esferas de la sociedad; aunado a esto, los fenómenos macroeconómicos que han venido desarrollándose durante las últimas décadas y exacerbados por el periodo pandémico y pospandémico, han generado una desaceleración global de la economía, que impacta con mayor fuerza las economías dependientes del capital extranjero; desde luego esto genera una caída abrupta de la demanda que desacelera el mercado, estanca la economía, desacelera el Producto Interno Bruto (PIB), entre otros.

Continuar aumentando el Gasto Corriente pone en vilo nuestra solvencia

La política monetaria instaurada históricamente por sucesivos Gobiernos y continuada por este, sigue enfocada en proteger los intereses oligopólicos, convirtiéndola en un factor deficitario del erario, ya que constantemente sobregira los empréstitos y este flujo lo destina al Gasto Corriente (burocracia, guerra, pago de Deuda Externa), lo que debilita el producto interno y aumenta el déficit fiscal.

De acuerdo a los análisis y proyecciones del Banco de la República, el déficit fiscal cerrará este año en 6,9 por ciento del PIB [1]; el año anterior el gasto en funcionamiento creció aproximadamente un 25,8 por ciento nominal, respecto al anterior y muy por encima del PIB que tan solo fue del 1,7 por ciento, lo que muestra claramente el desbalance entre ingresos y egresos en el erario, que llegó a su punto más alto desde la pandemia.





L Rodríguez

El déficit fiscal creciente y continuado aunado al desbalance persistente entre ingresos llevó a que la agencia Fitch Ratings por segunda vez en el año, devaluara la calificación crediticia de nuestro país, bajándola de BB+ a BB [2], -dos escalones por debajo del grado de inversión-, esta degradación crediticia tiene implicaciones de diverso tipo, pero el más inmediato es el incremento de los intereses corrientes de los empréstitos que agobian a nuestro país.

Herencia desastrosa: mayor déficit y peor deuda

Este gobierno no ha podido paliar el déficit creciente, ni ha podido financiarse vía impuestos; entonces, recurrió a la peligrosa medida de flexibilización de la Regla Fiscal, para no cumplir la norma que exige, que el Déficit Fiscal no debe sobrepasar el 4 por ciento del PIB, de esta forma, el Ministerio



de Hacienda proyectó este año un déficit superior al 7 por ciento, para acceder a recursos que en términos tangibles no posee, en otras palabras, esta nueva política le permite endeudar al país a tasas de interés exageradas. A este desajuste, se une el hecho que nuestro país ha decrecido su Calificación de Riesgo, lo que conlleva que la tasa de interés anual se incremente y llegue hoy alrededor del horrible 14 por ciento.

En la actualidad el Déficit Fiscal supera los 139 billones de pesos, lo que supera el monto que se puede recaudar por tributación, y mucho más complejo si se tiene en cuenta que la Ley de financiamiento que palearía el déficit fue hundida recientemente en el Congreso, lo que deja en vilo completar la financiación del Presupuesto General del próximo año; dejando al país en un gran riesgo fiscal, que si bien no es en el corto plazo, en el mediano y largo plazo las cifras negativas podrían devastar nuestra economía y, como lo muestra la tendencia, el principal afectado sería el Gasto Social, lo que incrementaría la pobreza monetaria y multidimensional, y la brecha de desigualdad social.

No es posible disminuir el déficit sin decrecer el Gasto Corriente

Uno de los principales problemas del país es de orden económico, ya que las políticas públicas continúan basando el sistema tributario en lo que se denomina 'captación por nicho masivo', es decir, trata de captar dinero del mayor número de personas posibles, que son mayoritariamente clase media y baja, por esto, estas siempre son los más afectados con las Reformas Tributarias.





Este gobierno de izquierda neoliberal sigue aplicando el dogma capitalista del 'Efecto Goteo' o Trickle Down Effect (TDE, por sus siglas en inglés), donde la productividad y el desarrollo supuestamente se sustentan en la reducción de la tributación de los mega empresarios, para aumentar su riqueza a grado tal, supuestamente para que "gotee" hacia el resto de la sociedad, dogma que ha sido ampliamente rebatido por los resultados desastrosos, en cuanto que resultó incrementando brutalmente la desigualdad social. La aplicación de esta ideología neoliberal nos ha llevado a que el empleo informal supla la inexistencia de plazas laborales, y a su vez ha incrementado ostensiblemente la pérdida de poder adquisitivo per cápita.

La política económica del país debe estar fundada en favorecer a todos los colombianos, aplicando un modelo redistributivo, que tome la sobre producción monetaria del oligopolio y la emplee en inversión social integral redituable, a la par que subsidia capas bajas de la sociedad; esto implica nuevos paradigmas que tenga como base el aumento del poder adquisitivo per cápita, el desarrollo integral y el fortalecimiento del sistema productivo nacional y romper la lógica antifinanciera de una Deuda Externa tóxica e impagable, que asfixia el PIB y devalúa nuestra divisa.

[1] Balance fiscal del gobierno Petro: Déficit histórico, deuda disparada y la sombra de una crisis en 2026. Valora Analitik, 16-12-2025.

[2] Goldman Sachs advierte que Colombia se expone a una nueva rebaja crediticia tras la decisión de Fitch. Valora Analitik, 17-12-2025.



BARBARIE Y CORRUPCIÓN CON DOCTRINA



J Campos

Sergio Torres

La tradición criminal y corrupta de las FFAA sigue confirmándose; acabó con el cuentito de las “manzanas podridas”. Esta vocación criminal viene desde la Doctrina de Seguridad, que sigue intacta. No hay un real cambio en las bases doctrinales y configuración del aparato militar estatal.



El pasado 19 de diciembre se confirmó la sentencia contra el Excoronel Publio Hernán Mejía, otro condenado por su participación en el asesinato y desaparición de por lo menos 72 civiles, en las ejecuciones extrajudiciales conocidas como “falsos positivos”. Durante el proceso dentro de la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP), Mejía no aceptó su participación y responsabilidad en los hechos, aun cuando varios de los exmilitares investigados aceptaron y confesaron los crímenes cometidos. Por esta razón, la JEP tomó el caso dentro de los procedimientos para quienes no aportan al esclarecimiento de la verdad.

En ese sentido, el excoronel Mejía fue condenado por crímenes de guerra y de lesa humanidad cometidos dentro del conflicto armado durante los años 2002 y 2003, cuando fue el comandante del Batallón La Popa en Valledupar. Razón por la cual fue reconocido como principal responsable de los asesinatos; algunas de estas víctimas continúan desaparecidas, la mayoría de ellas provenían del Cesar y el sur de La Guajira.

Los “aviones” del Ejército

Otro caso que intentó pasar de agache fue la captura de 4 oficiales y 3 suboficiales, entre ellos el comandante de la Brigada de Aviación del Ejército, coronel Julián Rincón, capturado en la Base Militar de Tolemaida. Esto como parte del caso que los responsabiliza por falsear contratos en favor de una compañía estadounidense, contratada para el mantenimiento de helicópteros MI-17.

Lo que inició por un caso de incumplimiento de contrato, terminó siendo un nuevo caso de favorecimiento y falsedad para la adjudicación. La empresa Vertol Systems tenía contratado el mantenimiento de 8 helicópteros, para lo cual recibió 16 millones de dólares, el 50 por ciento del monto total. Sin embargo, no llegó a cumplir ni el 10 por ciento del mismo.



CAMBIO
SE APoya
POR
COLOMBIA

El Ministro de Defensa, Pedro Sánchez, esta vez no ofreció una recompensa, pero sí una sanción a la empresa. Sin embargo, las investigaciones fueron más allá y se estableció que había favorecimiento y manipulación de los requisitos, para beneficiar a Vertol Systems, trama en que el principal acusado es el coronel Julián Rincón.

El avance de las investigaciones plantea varios interrogantes, pues no se explica la aprobación del adelanto del 50 por ciento aprobado por el propio ministro Sánchez, y las evidentes irregularidades que debieron ser detectadas en el momento de firmar un contrato, que en total asciende a 120 mil millones de pesos.

Aparato militar podrido

Estos casos se suman a la larga lista de evidencias, que indican el nivel de descomposición de las FFAA. Los niveles de criminalidad evidenciados, la barbarie de las ejecuciones extrajudiciales son aberraciones que deberían obligar a un cambio en toda la configuración y doctrina. La corrupción al interior de los cuarteles deja ver los niveles de degradación. Así las cosas, las FFAA son la principal banda mafiosa del país; sus relaciones con las bandas narcoparamilitares han quedado expuestas y hoy son prácticamente públicas en varias regiones del país.

Un aparato militar en esas condiciones es el equivalente a un enemigo interno. Mantener la obediencia a la Doctrina de Seguridad impuesta por los Estados Unidos, es someter a los pueblos y territorios a la continuidad de la barbarie. Además, está claro que estas FFAA no defienden la soberanía nacional ante una amenaza extranjera imperialista; por el contrario, son sus principales agentes en el país.

CON LA PAZ TOTAL, LO IMPORTANTE ES NO DEJARSE CONFUNDIR



Amalia Santana

A pocos meses de finalizar el gobierno del presidente Gustavo Petro, no son escasos los balances y críticas, sobre uno de los proyectos más ambiciosos de su cuatrienio: la Paz Total.



Recientemente, el Consejo Gremial, los medios corporativos y los tanques de pensamiento de la derecha han enfilado sus baterías para señalar la Paz Total, de fiasco y fracaso.

Pero no nos dejemos engañar, a lo que la derecha se refiere no es a los errores que ha cometido este gobierno en la concepción y diseño de su política de paz; no es que para la derecha la “paz total sea un fracaso”, es que para el régimen que representan y defienden, cualquier búsqueda de construcción de paz y superación política de la guerra será siempre un fiasco. Por eso, su respuesta va a ser siempre que la paz se garantiza no con el diálogo y la participación de la sociedad, sino con militarismo y política de securitización.

El balance que hacemos en el ELN de la apuesta del presidente con la Paz Total es totalmente diferente. No parte del desprecio o el rechazo a la búsqueda del diálogo y la negociación para superar la guerra, al contrario, parte de la convicción de que la solución política asumida como camino serio y responsable, es el único camino para transformar las causas que han originado el conflicto.

En este sentido es que el ELN ha cuestionado con rigurosidad política lo que consideramos errores del presidente Petro, en relación con su política de Paz Total:

1. Empezamos regular

Una cosa era utilizar el lema de ‘paz total’ como publicidad de campaña, otra era pretender elevar esta idea vaga e inviable a la categoría de política de Estado.

Ni la paz total existe, ni es una realidad probable, ni mucho menos deseable. El camino de la construcción de la paz desde la solución política tiene que ver con reconocer la riqueza y potencia de los conflictos en la sociedad, no con su eliminación o erradicación. Construir la paz no es aspirar al fin de los conflictos, sino convocar el compromiso de todos los sectores de la sociedad, para resolverlos y dirimirlos





J Cano

participativa y democráticamente. Paz no es entonces, como ha dicho el ELN, el silenciamiento de fusiles.

Se ha equivocado una y otra vez el presidente, al venderle al país la quimera de que la paz llegará de forma total e irreversible, si logra la desmovilización de los grupos armados.

2. Una apuesta timorata para no enemistarse con los Estados Unidos

Con el objetivo de no ver amenazada su gobernabilidad ante la furia de los Estados Unidos, que tienen larga carrera en la desestabilización de gobiernos populares y democráticos en la región, el gobierno de Petro ofreció la moneda de cambio



más barata: desconocer el carácter insurgente de la última guerrilla revolucionaria de América Latina, que implica una amenaza contra los intereses imperialistas de los Estados Unidos en la región. Para ello bastaba aplicar los principios básicos de la doctrina contrainsurgente: desconocimiento del conflicto armado como un conflicto social y político, junto a la aplicación de estrategias de Desarme, Desmovilización y Reinserción (DDR). Ese es el tratamiento que ha recibido el ELN.

Revelación: Sale mal. Porque como ‘mal paga el diablo a quien bien le sirve’, en lugar de merecer el favor de los Estados Unidos por su accionar contrainsurgente, este gobierno ha recibido en respuesta el desprecio y los anuncios intervencionistas e imperialistas de Trump.

3. Una péssima política de alianzas

La apuesta contrainsurgente y de DDR del gobierno no solo fue la salida elegida para congraciarse con los Estados Unidos. Fue también el camino para conseguir el respaldo, o por lo menos, la no oposición de las minorías dominantes en el régimen colombiano. Por eso la Paz Total de este gobierno está plagada de lugares comunes en los que se reduce el estado de la guerra, a la supuesta disputa por economías ilícitas en las regiones, desconociendo así el indispensable camino de transformaciones estructurales profundas de carácter nacional.

Mientras el gobierno anunció inicialmente la Paz Total como una búsqueda sin “líneas rojas”, en el camino las fue colocando a merced de los deseos de gremios patronales y sectores políticos tradicionales, que se oponen a un gran diálogo nacional sobre los factores estructurales del régimen político, el modelo económico, la política ambiental y la educación y la cultura en Colombia. La salida fue entonces acusar mordazmente a la insurgencia elena de “narcos y mafiosos”, para eludir con este argumento las discusiones que el país requiere.





J Cano

Revelación: También salió mal. Ni ante las más grandes concesiones, el régimen y la clase política tradicional le han permitido gobernar a Petro, ni aprobar las reformas propuestas por su gobierno.

4. Recrudescimiento del paramilitarismo y la guerra

Fue fallida la estrategia de desmovilización y fragmentación del actual gobierno y su Consejero comisionado de paz. Con el objetivo de conseguir rápidas desmovilizaciones regionales, este gobierno ha facilitado el fortalecimiento de franquicias criminales y narco paramilitares, como las bandas ex farc. Tal es el caso del EMC, el frente 33, el grupo de H, la tal coordinadora guerrillera del pacífico, entre otros.



La tesis del presidente y del Comisionado Otty Patiño ha sido que fragmentando esos grupos, los debilitarían para derrotarlos; el efecto ha sido el contrario, pues las violencias se han multiplicado y no han logrado hasta el momento una sola desmovilización de estas bandas. Al contrario, se siguen fortaleciendo en las regiones, con el beneplácito del gobierno y el respaldo de las Fuerzas Armadas.

Ante los intentos de desmovilización frustrada, el gobierno opta por la guerra total y la militarización, ha sido el caso de la región del Catatumbo.

5. Violencia política y elecciones

Contrario a lo que vociferan las Fuerzas Militares y otros funcionarios del gobierno, el recrudecimiento de la guerra y la violencia política en época pre electoral, no es resultado del accionar de la insurgencia, es resultado del propio accionar del gobierno y su política de paz, que ha permitido el fortalecimiento de las bandas criminales, quienes actúan criminalmente contra la población civil, el campesinado y los pueblos indígenas.

El accionar errático del presidente y de los funcionarios encargados de la política de paz, son los principales responsables, además, de que en la sociedad y en la opinión se perciban frustración y desgaste, ante las posibilidades del diálogo y la participación como caminos conducentes a la democratización y a la superación de la guerra.

Son estas razones las que nos hacen tener un balance crítico, pero diametralmente opuesto a lo que opina la derecha sobre los errores de la Paz Total. No nos llamemos a engaños.



2025: EL AÑO DE LA PAZ POR LA FUERZA



E Lukatsky

Anaís Serrano

Un balance de la paz en el 2025, es decir que, tras doce meses de guerras, genocidios, masacres, desplazamientos, bloqueos, violencia y desigualdades crecientes, la paz está cada año más lejos y que, sería más sencillo hacer un balance de las guerras.



A pesar de lo romántica que pueda sonar esta afirmación, el Instituto para la Economía y la Paz de Australia, que publica anualmente una medida que ha llamado “Índice global de paz”, concluye en su Informe de este periodo, que en los últimos seis años el mundo ha consolidado su tendencia a ser cada vez menos pacífico.

Para esta institución, la paz incluye también las manifestaciones violentas, y valora, por ejemplo, que el gobierno de Milei en Argentina contribuyó a la paz en Nuestra América. Es decir, que para quienes hablamos de paz, como para quienes en realidad hablan de pacificación, el 2025 ha confirmado que el mundo es progresivamente más convulso y violento.

La pregunta que cabe es, ¿cómo es posible que aún desde posiciones contrarias se pueda coincidir en esta conclusión? La respuesta hemos tratado de entregarla en cada artículo de esta columna: el imperialismo está en la crisis más grave desde su nacimiento en la segunda post guerra y en su intento por sobrevivir, está planteando la guerra al mundo entero, aliados o contradictores, porque nadie se salva de sus presiones y ataques.

En su reciente visita a Israel, Trump reconoció a Netanyahu el mérito de haber definido claramente su noción de paz: “la paz por la fuerza”.

Rendir a los pueblos por la fuerza de la economía o del ejército da igual, siempre que se rindan. No se trata de buscar la paz, sino de pacificar el mundo, para recuperar su hegemonía. En este contexto el derecho internacional ya no les sirve, por lo que han decidido sepultarlo para imponer, “el orden basado en sus reglas”, es decir, convertir en norma internacional la defensa de sus intereses.





Cuando la paz es una medalla de oro

Luego de asumir la presidencia, Donald Trump comenzó la carrera para convertirse en el quinto presidente estadounidense en ganar el Premio Nobel de la Paz. Su promesa electoral de ahorrar a los contribuyentes el dinero que su país gasta anualmente en guerras, exigía esta victoria, sobre todo tras el fracaso estrepitoso en sus negociaciones con Rusia, para acabar la guerra en Ucrania que había prometido terminar, a los pocos días de su toma de posesión.

En su alocada carrera, Trump se dedicó a conseguir supuestos “acuerdos de paz”, incluso donde ya no había enfrentamientos armados, e inició su campaña por el premio jactándose de haber logrado la paz entre Camboya y Tailandia, Kosovo y Serbia, el Congo y Ruanda, Pakistán e India, Israel e Irán, Egipto y Etiopía, Armenia y Azerbaiyán, e incluso ya a última hora, entre Israel y Palestina. Pero finalmente, el premio le fue arrebatado groseramente de las manos y debió conformarse con un premio de consolación, que inventaron sus amigos de la FIFA.



Los supuestos acuerdos, cuando existieron, fueron desmoronándose uno a uno, y los ocho conflictos se reactivaron o permanecen latentes, en una tensa calma como la que hay entre la República Islámica de Irán y el sionismo.

En la realidad, continúa el brutal genocidio del pueblo palestino como parte del proyecto de construcción del Gran Israel, por el que el sionismo persiste en su agresión al Líbano y participa activamente en la guerra en Siria, mientras insiste en atacar a todo el Eje de la Resistencia, que incluye a Yemen. Estados Unidos encontró una nueva justificación para involucrarse directamente en el terreno, sin dejar de sostener sus ejércitos proxys. Asia Occidental sigue siendo escenario de esta guerra, por la supremacía occidental.

En Eurasia, Rusia ha ganado militar y políticamente la guerra en Ucrania, Zelensky sigue empeñado en sostenerla y los principales gobiernos europeos se empeñan en rearmarla, lo que continúa alejando la posibilidad de un acuerdo.

En África, los ejércitos proxys y las compañías militares privadas no cesan en su promoción de la violencia, para robar las ingentes riquezas del continente, impulsando guerras entre Estados y naciones. Trump y el millonario sudafricano Elon Musk amenazan a Sudáfrica y el anaranjado habitante de la Casa Blanca dirige también sus amenazas contra la geoestratégica Nigeria.

La batalla final planeada por el imperialismo continúa calentando motores en la región del indo pacífico, donde Estados Unidos persiste en su apoyo a Taiwán y a Japón, y hace de Oceanía un tablero sobre el que van emergiendo nuevas instalaciones de la OTAN día a día.

En respuesta, China consolida su poderío militar y su tecnología de guerra, acercando más su relación con la pequeña pero poderosa Corea del Norte y construyendo indetenible su Ruta de la seda por mar y tierra. El gigante





asiático ha da un giro novedoso hacia una diplomacia más beligerante en el mundo, defendiendo con más firmeza su soberanía e integridad territorial, bajo la premisa de 'una sola China'.

Nuestra América convertida en el principal teatro de operaciones

La Doctrina de Seguridad Nacional recién publicada por el actual gobierno de Trump, deja claro que en este momento Nuestra América se convierte en el principal objetivo de los Estados Unidos, para recuperar esa primacía que cree merecer. Pero tal como lo expresó el comandante Antonio García en un artículo reciente, esta "insistencia estadounidense en restaurar una hegemonía en crisis, en un mundo que ya ha mutado, no solo resulta anacrónica, sino que evidencia un desespero geopolítico."



Esta estrategia pretende justificar el genocidio que están ejecutando en el Caribe y en la región pacífica -que ellos definen como el Corredor Marino del Pacífico Este Tropical-, que ya ha cobrado la vida de más de cien personas, por el presunto delito de transportar droga a sus costas en pequeñas embarcaciones.

Venezuela ha sido declarado objetivo estratégico primordial en la región y vive hoy un asedio inédito por aire y mar, al que resiste heroicamente. Lo que convierte a Venezuela en el territorio donde se definirá la vieja disputa entre la Doctrina Monroe y la Doctrina bolivariana, como sustento de toda posibilidad de paz para nuestro continente.

La lucha de los pueblos por la paz

Soplan vientos de guerra, los estertores del imperio que declina desatan la violencia como su último recurso, mientras la paz sigue siendo una utopía revolucionaria. El 2025 cierra el primer cuarto de este siglo signado por la guerra.

La beligerancia que asuman China, Rusia e Irán como nuevas potencias, será muy importante para definir esta década, que bien puede ser la del fin de este imperio, sin embargo, será desde Nuestra América y África donde se geste la más importante resistencia creativa.

El protagonismo del Sur Global puede crear la correlación de fuerzas, que desde las entrañas mismas del monstruo o desde los territorios en resistencia, logre hacer de esta crisis el momento propicio para alcanzar la justicia y la libertad. Una justicia que solo se resolverá cuando los pueblos oprimidos se unan en la lucha que, parafraseando a Ho Chi Min, es en primer lugar antiimperialista.

Cuando la gran guerra por la sobrevivencia del imperialismo ha comenzado, la paz debe ser la razón fundamental de lucha de la humanidad. Esta década puede marcar definitivamente el rumbo de la historia del resto del siglo. A pesar de la prepotencia imperialista, siempre vale la pena recordar que la historia la seguimos construyendo los pueblos.



“ Los medios de comunicación más influyentes y de mayor alcance de Occidente, no están para informar sobre hechos reales y acontecimientos actuales, sino para fabricar consentimiento para las agendas preexistentes del imperio occidental, centralizado en EEUU. Su propósito es manipular la opinión pública a gran escala en beneficio del imperio al que sirven. Los oligarcas están volcando toda su energía y dinero en controlar la narrativa dominante, porque ese es el punto más débil en la armadura de la máquina imperial. Así como un capitalismo mejor es imposible, un mundo mejor es posible. El primer paso para avanzar hacia ello, es sacar a la gente del coma inducido por la propaganda que los engaña. ”

Caitlin Johnstone. La vieja propaganda de guerra funciona.
La Haine.org, 08-12-2025